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● Resumen

Después de analizar a más de 30.000 futbolistas que han jugado desde 1958, en 2ªB (Actual

1ª RFEF), 2ª y 1ª División, en los equipos que se encuentran en el Top40 histórico de Primera

División española. Se ha podido realizar el siguiente análisis.

Durante algunos años, en los 60, la cantera del Elche fue un ejemplo a seguir para otros

clubes españoles. Pero por diferentes circunstancias, como la crisis que tuvo el club por la

construcción del estadio, la cantera se ha descuidado. En los últimos años apenas ha habido

jugadores de la ciudad.

Desde 1958 han jugado 67 ilicitanos en el primer equipo, que equivale al 8’27% del total,

además 1 de cada 1.556 hombres ilicitanos ha jugado en el Elche. Estos datos son bajos si los

comparamos con otros clubes como el Real Oviedo donde han jugado 102 ovetenses, es decir

que 1 hombre de cada 958 ha jugado en el equipo de la ciudad.

Además muchos ilicitanos han jugado en otros equipos de España 138 en total. Los clubes

que más ilicitanos han tenido son el Hércules (11), Murcia (5), Sabadell (5) y Cádiz (5). Esos

138 son menos que en algunas de las ciudades que tienen habitantes parecidos a los de Elche.

Oviedo ha tenido 227, Gijón 254 y Vitoria-Gasteiz 163.

Los argentinos han sido muy importantes para el Elche, ya que ha sido el país que más

extranjeros ha aportado al equipo con 60. Los primeros jugadores comenzaron a venir,

después del primer ascenso del Elche a Primera División, gracias a un representante armenio

que tenía gran cantidad de personas viendo ligas menores en Sudamérica. En la actualidad

hay una gran cantidad de argentinos en el club, pero en el país únicamente se sigue al club

para conocer las finanzas de Bragarnik, propietario del Elche.
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● Abstract

After analyzing more than 30,000 footballers who have played since 1958, in 2nd B (Current

1st RFEF), 2nd and 1st Division, in the teams that are in the historical Top40 of the Spanish

First Division. The following analysis could be performed.

For some years, in the 60s, Elche's youth academy was an example for other Spanish clubs to

follow. But due to different circumstances, such as the crisis that the club faced due to the

construction of the stadium, the youth academy has been neglected. In recent years there have

hardly been any players from the city.

Since 1958, 67 Elche players have played in the first team, which is equivalent to 8.27% of

the total, plus 1 out of every 1,556 men from Elche have played for Elche. These data are low

if we compare them with other clubs such as Real Oviedo where 102 Oviedo players have

played, that is, 1 man out of 958 has played for the city team.

In addition, many people from Elche have played in other teams in Spain, 138 in total. The

clubs that have had the most Elche are Hercules (11), Murcia (5), Sabadell (5) and Cádiz (5).

Those 138 are less than in some of the cities that have inhabitants similar to those of Elche.

Oviedo had 227, Gijón 254 and Vitoria-Gasteiz 163.

The Argentines have been very important for Elche, since it has been the country that has

contributed the most foreigners to the team with 60. The first players began to come, after

Elche's first promotion to the First Division, thanks to an Armenian representative who had

large number of people watching minor leagues in South America. Currently there are a large

number of Argentines in the club, but in the country the club is only followed to find out

about the finances of Bragarnik, owner of Elche.
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1) Introducción y justificación

El tema escogido para este trabajo es los futbolistas ilicitanos que han pasado por el Elche

CF, además de los que han triunfado fuera del Elche. En el reportaje también se trata los

argentinos que han pasado más importantes que han pasado por el club y de dónde viene esa

relación Elche-Argentina.

Se ha escogido este tema, ya que nos encontramos en el año del centenario del Elche, y me

gustaba la idea de realizar un proyecto sobre el equipo de mi ciudad. También, durante esta

temporada tan difícil para el club, en la que ha descendido, muchos aficionados pedían

jugadores de la cantera. Al darme cuenta que no había ningún ilicitano en el primer equipo

del Elche y al hablar con Félix Arias, el tutor, decidimos que tratase sobre cómo ha

evolucionado el número de ilicitanos en el Elche en su historia. Para así conocer si el club

durante sus 100 años ha contando con los jugadores de la ciudad, si ha habido momentos en

que los ilicitanos eran mayoría, además de saber si en algún momento pasó algo para que en

la actualidad no haya ninguno.

El interés periodístico es que en la actualidad no hay nada parecido a este trabajo sobre el

Elche, posiblemente mucha gente no conozca las historias que se cuentan en el reportaje. Por

otra parte se habla mucho de los argentinos que han llegado al club y en el reportaje también

trata ese tema, además de explicar que es el país que más futbolistas ha aportado el club

ilicitano. Al leer este trabajo averiguas el porqué comenzaron a venir al equipo muchos

sudamericanos, entre ellos muchos argentinos.

La investigación es relevante porque como he dicho anteriormente no se ha encontrado nada

parecido en ningún medio. Por lo que muchos aficionados puede ser que no sepan la historia

de los ilicitanos en el Elche, ni si en algún momento se dejó de contar con ellos o porque no

hay tanto talento como en otras canteras.



2) Material y método de trabajo

En el trabajo se ha investigado sobre más de 30.000 futbolistas que han jugado en los equipos

del TOP40 histórico de Primera División en 2ªB (1ªRFEF actual), 2ª y 1ª División. Ya que no

se encontraban datos de jugadores en categorías inferiores, por lo que a lo largo del reportaje

no se tiene en cuenta los jugadores que han jugado en esos equipos, pero en categorías más

bajas. Además en los datos específicos se refiere a jugadores que han jugado en los equipos a

partir de 1958.

Todos estos datos se han extraído de la página BDFutbol, utilizando las herramientas Table

Capture y Web Scraper. Los datos que se han obtenido de cada jugador son: Equipo, Apodo y

Nombre, Fecha nacimiento, Día de la semana, Día nacimiento, Mes nacimiento, Mes

nacimiento, Año nacimiento, Año de inicio (en el equipo), Edad en el debut, Año final, Edad

en la salida, Años jugados, Ciudad, País, Nacionalidad, Partidos Jugados (PJ), Partidos

Titular (PT) , Partidos Completos (PC), Partidos Suplente (PS), Partidos Substituido (PX),

Minutos Jugados (Min), Goles (G), Tarjetas Amarillas, (TA), Tarjetas Rojas (TR),

Temporadas (T), Altura y Peso.

Una vez obtenidos estos datos, para poder enlazar cada ciudad con la provincia y comunidad

autónoma a la que pertenecen se ha encontrado una tabla el INE con todas las ciudades,

además de las provincias y comunidades autónomas a las que pertenecen. La tabla se ha

subido al excel y se ha conseguido relacionar con la fórmula BuscarV. Aunque no todas las

ciudades estaban con el mismo nombre, por lo que algunos se han modificado a mano.

Cuando se tenía el excel completado con todos los datos, se investigó mediante tablas

dinámicas de donde provenían los jugadores que han jugado en el Elche a lo largo de la

historia. También se ha realizado un cálculo de la media de los habitantes hombres, en las

diferentes ciudades de los 40 equipos, entre 1986 y 2023. Después con esa media y con los

jugadores de cada ciudad y equipo se ha calculado los futbolista cada 100.000 habitantes o

cada cuantos 1 había jugado en el equipo. Una vez se tenían todos los datos se comenzó a

realizar los gráficos/infografías y a redactar.

https://www.bdfutbol.com/es/e/e.html


Al finalizar de redactar, repasando los datos se pudo ver que faltaban datos de nacimiento de

muchos futbolistas de antes de 1950, por lo que se contactó con Antonio Pamies por sí podía

proporcionar esos datos, pero no los tenía. Esa ha sido la dificultad más grande que se ha

tenido, aunque se ha solventado realizando el trabajo de los jugadores que han jugado a partir

de 1958, ya que todos esos datos sí que se conocían. Por lo que se han tenido que cambiar

todos los datos del reportaje a última hora.

Se ha escogido ese tipo de entradilla porque a lo largo del reportaje se habla tanto de los

jugadores ilicitanos que han jugado en el club como de los que no han podido triunfar en el

club. Por lo que una historia de un futbolista que de pequeño estuvo cerca de jugar, pero

ahora se ha tenido que ir fuera para triunfar y que en algún momento del futuro puede

cumplir su sueño de jugar en el equipo de su ciudad encajaba a la perfección.

La estrategia de difusión planteada se ha basado en publicar en Twitter, Instagram, Linkedin y

WhatsApp las entrevistas realizadas. Para que cada vez más gente conozca el proyecto y

esperen a que se publique el reportaje final. Se han recogido estas Redes Sociales, debido a

que en Twitter hay muchos seguidores del Elche que comentan la actualidad del club, además

en Instagram siguen la cuenta muchos fans del Elche y de fútbol. Linkedin para que más

gente conozca el proyecto y se ha compartido por WhatsApp con personas ilicitanas que son

abonadas al club. Además de mandar el trabajo por correo electrónico a algunos periodistas

de la ciudad para que se conozca y poder publicitar por otros medios.

Enlace Base de Datos:

https://docs.google.com/spreadsheets/d/1XXAHK8js9eUM2KtCj9m-YWnMcwBmT-EkWIz

hS86uP8I/edit?usp=sharing

Personas entrevistadas:

Antonio Pamies: Es el encargado del área de historia

del Elche CF gracias a la gran base de datos de toda

la historia del club. Esta base de datos la ha estado

realizando durante 20 años buscando información

sobre los jugadores que han jugado cada partido del

Elche desde su inicio. Antonio Pamies a la hora de

realizar el trabajo me aporta conocer más los inicios

del club, además de como comenzaron a venir los

primero argentinos.

https://docs.google.com/spreadsheets/d/1XXAHK8js9eUM2KtCj9m-YWnMcwBmT-EkWIzhS86uP8I/edit?usp=sharing
https://docs.google.com/spreadsheets/d/1XXAHK8js9eUM2KtCj9m-YWnMcwBmT-EkWIzhS86uP8I/edit?usp=sharing


Santiago Gambín: Ha sido la voz radiofónica del Elche

durante 35 años. El periodista que comenzó a transmitir

partidos del club ilicitano en 1967 en Radio Marca.

Santiago ha escrito cuatro libros del Elche CF:

Aproximación a la historia del Elche C.F. (1923-1976),

75 aniversario, Historia del Elche C.F (1922-1999), 12

Historias blanquiverdes e Historia del deporte ilicitano.

Además también es historiador del deporte ilicitano.

Frichu Yustas: Es licenciado en historia, y debido a su

gran afición por los deportes se dedica a la historia

deportiva. Ha participado en los libros colectivos “La

historia del deporte español hasta 1936” y “Balón

Ubuntu”, también ha escrito sobre su equipo el

Sporting de Gijón los siguientes libros: “Mi equipo, mi

gente. Historia del Club Patín Gijón Solimar”, “La

Tribu Sportinguista” y “Los Locos del Piles”. Frichu

Yustas a lo largo del reportaje aporta conocer mejor las

semejanzas entre el Sporting de Gijón y el Elche.

Cristian Bonora: Es licenciado en Periodismo y

Comunicación Social en la Universidad de La Plata en

Argentina. El periodista argentino ha sido corresponsal de El

Gráfico en su país, lo que le dio la oportunidad de cubrir

Mundiales, Juegos Olímpicos, Copas Américas, etc.

Actualmente es el gestor y coordinador de los Postgrados

que se hacen en Argentina. Cristian nos da la visión que se

tiene del Elche en Argentina.



Cronograma:

3) Contenido del reportaje publicado

Enlace:
https://medium.com/@juan-candela02/así-ha-evolucionado-la-cantera-del-elche-cf-a34e22ef7
05d
Así ha evolucionado la cantera del Elche CF
Solo 67 de los 810 jugadores que han debutado entre 2ªB, 2ª y 1ª desde 1958 son ilicitanos

Alejandro Méndez desde pequeño siempre había soñado con jugar algún día en el Martínez
Valero con el equipo de su ciudad. Ese estadio que tantas veces ha visitado para animar a su
equipo. Estuvo jugando en el club hasta los 15 años, cuando el club decidió no contar más
con él ni con la mayoría de sus compañeros. A partir de esos años comenzó a jugar en
diversos equipos de la provincia, siempre en alguna de las categorías más altas.

En 2020, comenzó una aventura en Eslovaquia. Actualmente se encuentra jugando en el
Dunajska Streda, segundo equipo más importante del país, con el que ha conseguido
clasificarse a Conference League para la temporada que viene. Pese a todo Alejandro Méndez
continúa soñando con jugar algún día en el Elche CF.

Cantera infantil del ElcheCF en 2018| Imagen cedida por Cátedra Pedro Ibarra

https://medium.com/@juan-candela02/as%C3%AD-ha-evolucionado-la-cantera-del-elche-cf-a34e22ef705d
https://medium.com/@juan-candela02/as%C3%AD-ha-evolucionado-la-cantera-del-elche-cf-a34e22ef705d


Se han analizado más de 30.000 futbolistas que han jugado desde 1958, solo 67 de los 810
jugadores que han debutado con el Elche entre 2ªB, 2ª y 1ª desde 1958 son ilicitanos. 135
futbolistas nacidos en la ciudad de las palmeras han jugado en 2ªB (Actual 1ª RFEF), 2ª y 1ª
División en los equipos que se encuentran en el Top40 histórico de Primera División
española.

Lugar de procedencia de los jugadores del Elche CF

Lugar de dónde vienen los jugadores extranjeros que han jugado en Elche entre 2ªB, 2ª y 1ª
División (En el mapa no aparece España)| Elaboración propia

La historia centenaria del Elche CF no se entiende sin Sudamérica. A lo largo de su historia,
más de 100 futbolistas nacidos en el Sur de América han vestido la franjiverde. Destaca un
país por encima del resto, ya que la historia del Elche durante muchos años ha estado ligada a
Argentina, que con 60 es el país que más futbolistas ha aportado al club. Además 25
paraguayos han vestido la franjiverdes, entre los que se encuentran jugadores muy
importantes como Juan Carlos Lezcano o Juan Ángel Romero.

Lugar de procedencia de los jugadores españoles que han jugado en el Elche desde 1958 (En
el mapa no aparece Alicante) | Elaboración propia



El Elche ha contado con más de 650 jugadores nacidos en España. La provincia que más
futbolistas ha aportado al Elche (sin contar Alicante) es Madrid con 48 jugadores, además de
Barcelona con 45. Dos de las provincias vecinas también han aportado una cantidad notable
de jugadores al club como son Murcia con 40 y Valencia con 44.

Lugar de procedencia de los jugadores alicantinos que han jugado en el Elche desde 1958|
Elaboración propia

El Elche ha tenido 135 jugadores nacidos en la provincia de Alicante. Destacan las dos
ciudades más grandes como son la propia Elche con 67 y la capital, Alicante, que ha aportado
23 futbolistas. Del resto Crevillente es la que más ha proporcionado con 8, entre los que se
encuentra Josan Ferrández, actual jugador de la primera plantilla.

La evolución de los futbolistas ilicitanos en el Elche CF: pasado y presente

Evolución de los jugadores ilicitanos en el Elche| Elaboración Propia



Santiago Gambin, periodista que fue la voz radiofónica del Elche CF durante 35 años,
comenta que existen dos etapas a la hora de contar con futbolistas nacidos en el Elche. En los
primeros años del club como comenta Gambin casi todos los futbolistas juegan para el Elche
son ilicitanos, algo que también ratifica Antonio Pamies, historiador del Elche, que además
añade que eran unos 15 los ilicitanos que jugaban para el club. Aunque también había otros
de la zona como Santa Pola o Crevillente, ya que las ligas en las que participaba el Elche eran
locales, por lo que intentaban traer a los que más destacaban de la zona. Gambín comenta que
"cuando empezaron las ligas más serias en el año 1926 o 27 ya venían más gente de fuera".

Otra de las épocas en las que el Elche ha contado con gran cantidad de ilicitanos, es durante
la cooperativa (1953–56), ya que como afirma Antonio Pamies cuando el club estaba a punto
de desaparecer se trajeron a los jugadores nacidos en la ciudad porque "tenían el arraigo con
la ciudad y el equipo". "Estos jugadores perdonan dinero y muchos tienen que romper
contratos con otros equipos, lo que hace que el Elche se salve", declara Pamies.

Formación del Elche CF en un partido de la temporada 1953–54| Imagen cedida por la
Cátedra Pedro Ibarra

A partir de esos años han seguido pasando ilicitanos por el primer equipo, aunque ya no han
tenido la misma importancia, añade Antonio Pamies. Desde 1970 han debutado en el primer
equipo 61 futbolistas nacidos en la ciudad, de los cuales 18 han superado los 30 partidos
disputados. La poca aparición de ilicitanos en la primera plantilla se acentúa en los últimos
años, ya que en el siglo XXI han debutado 21 jugadores siendo la mayoría de estos jugadores
del Elche Ilicitano. Cristian Bonora, periodista argentino, opina que el club está fallando a la
hora de "promover la cantera". "Hay chicos que tienen 22 o 23 años y no han debutado en
Primera División", destaca Cristian. En cambio, Santiago Gambín afirma que la distancia
entre el primer equipo y el filial es tan grande que "hace inviable el salto de ningún jugador al
primer equipo".



Alineación del Elche CF durante la temporada 1962–63| Imagen cedida por la Cátedra
Pedro Ibarra

Santiago Gambín destaca que otra de las causas de la poca participación de ilicitanos en los
últimos años ha sido la aparición del club formativo Kelme. "El grupo Kelme de juveniles se
hizo muy importante y rompió las reglas del juego. Empezó a mandar jugadores al Madrid y
a diferentes equipos, y el Elche no supo reaccionar", afirma Gambín.

Santiago Gambín, la voz radiofónica del Elche durante 35 años: "La
distancia entre el primer equipo y el filial es tan grande que hace inviable el

salto de ningún jugador al primer equipo"

Infografía jugadores ilicitanos| Realización Propia



La importancia de los jugadores locales en Elche y otros equipos históricos

Número de jugadores cada ciudad que han jugado en su equipo por cada 100.000 habitantes
desde 1958| Elaboración propia

La provincia de Alicante tiene dos equipos que resaltan por encima de otros históricamente
como son Elche y Hércules. Ambos clubes han tenido gran cantidad de futbolistas de la
provincia, aunque predominan en el conjunto alicantino con 180, lo que equivale al 21'58%
del total de jugadores que han pasado por el Hércules. Mientras que el Elche ha contado con
135, lo que es el 16'67% del total. En cuanto a los futbolistas de sus respectivas ciudades, el
club alicantino también cuenta con más jugadores con 110, 13'19% del total, en comparación
con el club ilicitano que ha tenido 67, que equivale al 8'27%. Antonio Pamies valora este dato
del Elche como un porcentaje "bajo", además critica que en la actualidad "te traes a un chaval
de 16 años de donde sea y dices que es canterano, pero no es un tío criado desde pequeño en
Elche".

El club ilicitano desde 1958 ha tenido 67 futbolistas de la ciudad, lo que
equivale al 8'27% del total

En cuanto a la Comunidad Valenciana, el Valencia es el equipo, de los seis más importantes,
que menos nacidos en territorio valenciano ha tenido, 161 futbolistas. Le sigue el Villareal
con 178, aunque debido a la baja cifra de los jugadores totales, el submarino amarillo tiene un
gran procentaje de valencianos con un 31'23%. El club que menos porcentaje tiene es el
Elche con un 22'59% que lo componen 183 futbolistas, lo que puede significar que
históricamente es uno de los equipos que menos eligen los valencianos, pero Santiago
Gambín afirma que eso no es así, ya que "eso va por épocas y el equipo más atractivo de la
comunidad durante unos años fue el Elche Club de Fútbol de los años 60". "Alcaldes de los



pueblos llamaban al Elche, para decirles que en el pueblo hay un niño que juega muy bien y
fuesen a verlo", añade Gambín. El club que más jugadores ha tenido es el Castellón, que ha
contado con 235 futbolistas lo que es un 33'91% del total.

Número de habitantes hombres por cada futbolista que ha jugado en el equipo de su ciudad
desde 1958| Elaboración propia

Teniendo en cuenta las ciudad con habitantes parecidos a los de Elche, el número de
jugadores nacidos en sus respectivas ciudades es muy parecido. El Granada ha contado con
74 futbolistas nacidos en su ciudad, es decir 1 hombre de cada 1.543 granadinos ha jugado en
Granada. También el Alavés ha contado con 56 jugadores nacidos en Vitoria-Gasteiz, lo que
es 1 hombre de cada 1.996 vitorianos. Elche con sus 67 futbolistas, tiene un dato de 1 cada
1.556. El Real Oviedo ha contado con 102 jugadores nacidos en Oviedo, por lo que tiene un
resultado bastante superior al resto y es que 1 hombre de cada 958 de la ciudad ha jugado en
el primer equipo.



El Martinez Valero durante el Elche-Valladolid en la temporada 2022–23| Imagen propia

El Sporting de Gijón tiene una historia con los jugadores de su ciudad parecida a la del Elche,
ya que ambos en el comienzo contaban con un gran número de jugadores en el primer equipo.
En los años 60 el conjunto gijonés, como ocurrió en el conjunto ilicitano, comienza a fichar
jugadores de fuera, por lo que según Frichu Yustas, historiador del Sporting de Gijón, "los
jugadores de la casa pierden protagonismo". La diferencia con el Elche es que en conjunto
asturiano le dio la vuelta a la situación y en 1978 crearon la Escuela de Fútbol de Mareo, lo
que según Yustas hizo que se "retomara la importancia de los jugadores criados en Gijón". "A
finales de los 80, principio de los 90 prácticamente eran todos de Gijón", añade Frichu
Yustas. El Sporting de Gijón ha contado con 95, eso significa que 1 hombre de cada 1.348
gijoneses han jugado en el equipo de su ciudad.

Relación Elche-Argentina

Bragarnik, el propietario del Elche, ha puesto su toque más argentino al club ilicitano, desde
su llegada en 2020. En ese momento no había ningún argentino en la plantilla. En estas tres
temporadas han llegado al club 16 argentinos, pero esta es una historia que viene de lejos.
Argentina es el país que más jugadores extranjeros (60) ha aportado al Elche CF, siendo así
gran parte de la historia del club.

El club ilicitano comienza su historia con los futbolistas argentinos gracias a un
"representante armenio", según cuenta Antonio Pamies, historiador del Elche CF, que tenía
una gran cantidad de personas en Sudamérica que se dedicaban a ver fútbol en ligas
pequeñas. Por lo que cuando el Elche asciende a primera división en 1959, Antonio relata que
el club comienza a tener relación con este representante, quien trae futbolistas sudamericanos
que "no conocía nadie" entre ellos jugadores argentinos.



Antonio Pamies narra que esa fórmula de fichajes funcionó, ya que fichaban "futbolistas muy
desconocidos, baratos y daban un rendimiento enorme tanto en el campo como luego a la
hora de venderlos", por lo que en los años 70 llegaron una multitud de futbolistas argentinos.
"A pesar de que en los 80 el fútbol empieza a cambiar y llegan fichajes más malos se
continúa apostando por esos futbolistas", comenta Pamies. Además afirma que entrenadores
le han contado que aunque iban a ver fútbol a algunos países de Europa, terminaban
utilizando la misma fórmula porque eran más baratos y había dado buen resultado, "era
tradición".

Trienios en los que han llegado más argentinos al club| Elaboración propia

Entre 1973 y 1976, coincidiendo con la etapa de los entrenadores argentinos Roque Olsen y
Néstor Rossi, llegaron a la ciudad ilicitana hasta nueve jugadores, entre los que se encuentran
dos de los más importantes Gómez Voglino y Marcelo Trobbiani. Coincidiendo con la época
nombrada anteriormente entre 1997–2000 también llegaron nueve jugadores al equipo, años
en los que el Elche se encuentra en 2ª División y 2ª B. Desde que Bragarnik adquirió la
propiedad del club en 2020 los ilicitanos están viviendo su época más argentina de la historia,
ya que tres años después 16 futbolistas han pasado por la plantilla del primer equipo. Esta
temporada han pasado ocho jugadores argentinos por la primera plantilla, además de los
entrenadores Almirón y Beccacece.



Argentinos con más de 100 partidos en el Elche| Elaboración propia

Willy Caballero es el futbolista argentino que más partidos ha jugado con el Elche, un total de
199 partidos a lo largo de seis temporadas en Segunda División. El guardameta llegó al club
en 2004, debutando en un partido de Copa frente al Sporting de Gijón. Por problemas
familiares tuvo que marcharse a Argentina donde estuvo cedido en el Arsenal de Sarandí. En
la temporada 2005–2006 regresó al club ilicitano, donde mantuvo la titularidad hasta el
mercado de invierno de la temporada 2010–2011, cuando dio un salto en su carrera y se
marchó a jugar al Málaga CF en Primera División.

El segundo jugador con más partidos es Juan Antonio Gómez Voglino, que disputó 171
partidos durante las 6 temporadas que estuvo en el club, marcando más de 50 goles. Gómez
Voglino llegó a Elche en 1974 consiguiendo en esa primera temporada terminar sexto
máximo goleador de Primera División, categoría en la que se mantuvo el club hasta 1978.

Santiago Gambín destaca a 'Milonguita' Heredia, un futbolista que llegó cedido del Barcelona
en la campaña 1973–74. "Fue un verdadero ciclón cuando vino al Elche, aquí la gente mataba
por Heredia", comenta Gambín. Pese a no ser propiedad del club ilicitano y haber participado
únicamente en 24 partidos, fue uno de los artífices de aquella salvación en Primera División.



‘Milonguita’ Heredia| imagen cedida por la Cátedra Pedro Ibarra

Otro de los futbolistas que Santiago Gambín nombra como uno de los argentinos más
importantes en la historia del Elche es Marcelo Trobbiani, el único campeón del mundo que
ha jugado en el Elche. Santiago alaba al argentino: "ha sido un jugador de una calidad
brillante, ha hecho verdaderas delicias levantando el estadio" en sus 160 partidos con el
equipo ilicitano.

En Argentina son conscientes de la gran historia que tiene el Elche con los jugadores
argentinos, así lo afirma Cristian Bonora, periodista argentino: "muchísimos jugadores que no
sabíamos donde estaban jugando nos enteramos que estaban jugando en el Elche". Aunque
asegura que en Argentina no se sigue la actualidad del Elche, ya que para ellos actualmente lo
más importante es "la vuelta de Messi al Barça", y al conjunto ilicitano se le sigue como a
cualquier otro. Cristian sostiene que lo que más les importa son "las finanzas del propietario".



Futbolistas del Elche celebrando en el vestuario la permanencia de la temporada 2020–21|
Imagen extraida del instagram de Lucas Boye

La incorporación de argentinos es una tradición que ha perdurado muchos años en el Elche,
en la actualidad con la llegada de Bragarnik al club los fichajes de estos futbolistas se ha
acrecentado, algo que se crítica desde un sector de la afición franjiverde. Pero la historia del
Elche está ligada a Argentina, debido a la gran cantidad de jugadores que han llegado al club
y han dejado huella en él, haciendo más grande la historia centenaria del Elche.

Cristian Bonora, periodista argentino: “Muchísimos jugadores que no
sabíamos donde estaban jugando nos enteramos que estaban jugando en el

Elche”

Ilicitanos por España

A lo largo de los años, pocos ilicitanos han tenido la oportunidad de jugar en el Elche CF o
han preferido abandonar su ciudad para crecer como futbolistas en otros lugares de España.
Aunque Santiago Gambín destaca que Elche históricamente no ha sido una ciudad
exportadora de talento al resto de equipos españoles. Entre 2ªB, 2ª y 1ª División, 43
futbolistas nacidos en la ciudad de las palmeras han jugado en los otros 39 equipos de la
clasificación histórica de La Liga.



Futbolistas ilicitanos con más partidos y temporadas en los 40 equipos históricos con más
puntos en Primera División. Además de los jugadores que han estado en más clubes|

Elaboración propia

Algunos de estos futbolistas como José Manuel Sempere, que jugó 17 temporadas en el
Valencia disputando más de 300 partidos, encontraron su sitio en un único club. En cambio
otros han vivido distintas experiencias en diferentes clubes españoles como Aarón Ñíguez, el
ilicitano que ha estado en más clubes. Aarón ha disputado 216 partidos entre los seis equipos
en los que ha estado. Otros jugadores que han jugado en diferentes equipos son Álvaro
Giménez y Andrés Molina, cinco equipos, que han disputado 204 y 206 encuentros
respectivamente. Estos tres últimos han llegado a vestir la franjiverde.



José Manuel Sempere jugando con el Valencia CF| Imagen cedida por la Cátedra Pedro
Ibarra

También destacar a Saul Ñíguez, que es uno de los futbolistas ilicitanos más importantes de
los últimos años. El ilicitano ha disputado 410 partidos en las 10 temporadas que ha estado en
el Atlético de Madrid y la temporada en el Rayo Vallecano. Saúl no ha jugado en el Elche,
aunque su hermano Aaron Ñíguez ha comentado al AS que está seguro de que “Saúl jugará
en el Elche algún día”.

Equipos en los que más ilicitanos han jugado entre 2ªB, 2ª, 1ª División desde 1958|
Elaboración propia



El club que ha contado con más ilicitanos en sus filas, mientras participaban en las tres
categorías españolas más altas, es el Hércules CF, el equipo vecino y máximo rival. 11
futbolistas han jugado en el equipo alicantino, jugando la mayoría durante la estancia del club
en 2ªDivisión. Juan Francisco Pastor, que estuvo en el club de 1976 hasta 1983, ha sido el
jugador de Elche que más partidos ha jugado en el equipo de Alicante. El centrocampista
participó en 95 encuentros durante siete temporadas.

El Real Murcia, también equipo cercano a la ciudad de Elche, es otro equipo de los que más
jugadores ha tenido. Cinco futbolistas han debutado con el primer equipo, destaca Manuel
Sabuco 'Tito' que llegó a disputar 85 partidos en las cinco temporadas que estuvo en el club.
Otros equipos como Sabadell y Cádiz, también han contado con cinco ilicitanos cada uno.
José Antonio Malagón 'Josete' ha jugado 120 partidos con el equipo gaditano en las cuatro
temporadas que estuvo en el club.

Futbolista españoles de las diferentes ciudades

Número de futbolistas que han jugado en el TOP40 histórico de La Liga entre 2ªB(1ªRFEF),
2ª y 1ª División nacidos en cada provincia. Además de los futbolistas de cada ciudad cada

100.000 habitantes desde 1958| Elaboración propia

138 ilicitanos han jugado en los equipos del TOP 40 histórico de Primera División, por lo que
1 de cada 755 hombres ilicitanos ha estado en algún gran equipo español. Aunque es una
estadística baja si la comparamos con otras ciudades de la Comunidad Valenciana, ya que en
Alicante asciende el número hasta 251, siendo 1 de cada 584 alicantinos.

Castellón cuenta con el mejor dato de las grandes ciudades valencianas, ya que sus 162
jugadores equivalen a 1 de cada 474 castellonenses, al contrario ocurre en Valencia, que pese



a ser la ciudad que más jugadores aporta a los equipos españoles con 408. Al ser una ciudad
con muchos habitantes la estadística da que 1 de cada 906 valencianos han jugado en equipos
españoles.

138 ilicitanos han jugado en los 40 equipos históricos con más puntos en
Primera División

Si comparamos la ciudad ilicitana con otras que tienen habitantes similares se obtienen unos
resultados parecidos entre ellas, aunque Elche sale perdiendo con la mayoría de ella. Granada
a lo largo de la historia ha aportado 139 jugadores, por lo que 1 de cada 821 granadinos ha
estado en alguno de los mejores 40 equipos españoles. De Vitoria Gasteiz se contabilizan 163
futbolistas, lo que es igual a 1 de cada 685 vitorianos, Gijón tiene unos datos parecidos,
debido a que son 254 jugadores, lo que equivale a 1 de cada 504. Oviedo, la otra gran ciudad
de Asturias, pese a tener menos habitantes se pueden contar hasta 227 ovetenses, teniendo un
promedio de 1 cada 430.

El Elche con el paso de los años cada vez ha mirado menos hacía la cantera de ilicitanos,
prefiriendo fichar jugadores de fuera incluso para el juvenil o el filial. Este caso se puede ver
reflejado en el caso de Alejandro Méndez, que prescindieron de él y ha tenido que salir del
país en busca de una oportunidad para triunfar. En la actualidad, mientras en el primer equipo
no hay jugadores locales, el lateral ilicitano la temporada que viene debutará en competición
europea sin haber tenido una oportunidad en el equipo de su ciudad.

4) Interpretación derivada de la investigación

Una vez realizada la investigación sobre los jugadores ilicitanos que ha jugado en el Elche,
además de los que han jugado fuera y lo argentinos del club he sacado las siguientes
conclusiones:

Respecto a la evolución de los jugadores ilicitanos, creo que desde el club no se ha hecho
todo lo posible para que crezcan futbolísticamente sus promesas. Ya que no se tiene una
Ciudad Deportiva propia donde entrenar la cantera o el primer equipo. Además como han
comentado Santiago Gambín y Antonio Pamies el club muchas veces ha preferido fichar
talento de fuera a crear buenos jugadores. Por lo que yo creo que en momentos de crisis
dentro del club se debería apostar más por la cantera, ya que si consigues sacar buenos
futbolistas a la larga te sale mucho más rentable que fichar de fuera.

En cuanto a los ilicitanos del club me parece un número muy bajo, aunque en la actualidad
con el filial en tercera división es muy difícil que jugadores de Elche puedan escalar todas las
categorías hasta el primer equipo, a no ser que destaque mucho en el juvenil. Las categorías
inferiores como el juvenil estos últimos años han estado creciendo y compitiendo bien contra



otras grandes canteras de España, por lo que creo que en unos años el número de ilicitanos
aumentará.

En relación con los ilicitanos que han jugado fuera de Elche, llego a la conclusión de que no
se triunfa más fácil fuera del Elche. Es decir, muchos padres creen que es mejor que sus hijos
a los 12 o 13 años jueguen en la cantera del Barça o Madrid. En algún caso puede salir bien,
pero la mayoría de jugadores de esa cantera nunca llegan al primer equipo y terminan en
equipos de más baja calidad, ya que a esas edades se necesita jugar para crecer y con la
competencia que existe en esos equipos es difícil tener una continuidad que en el Elche, por
ejemplo, si tendría. Por lo que creo que es un error que salgan tan jóvenes hacía esos equipos,
lo mejor es crecer en un equipo en el que tengas más oportunidad de jugar.

En la comparación con otros equipos el Elche sale perdiendo con la mayoría, pero en el
futuro se igualarán casi todos los clubes. Debido a que cada vez fichan más gente de fuera y
se olvidan de sus canteras, excepto algunos equipos del norte. Los clubes pequeños deberían
centrarse más en cuidar su cantera y conseguir que los jugadores de la casa crezcan, antes que
fichar muchos jugadores de fuera.

Otro tema que se trata en el reportaje es el de los argentinos en el club, en mi opinión han
sido muy importantes para el club y posiblemente sin ellos ahora mismo el club no estaría
donde está. Como comenta Antonio Pamies no solo salieron rentable en los futbolístico sino
que también en lo económico. En la actualidad, algunos jugadores argentinos también han
sido imprescindibles para los tres años que ha estado el club en primera. Aunque está
temporada al haber ido el equipo mal se les está criticando más de lo debido, ya que algunos
aficionados les critican solo por su nacionalidad.
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6) Notas

Para realizar las entrevistas con Frichu Yustas y Antonio Pamies se ha contactado mediante

mensaje directo por Twitter, en el caso de Cristian Bonora conseguí su contacto por lo que la

concretamos por WhatsApp y Santiago Gambín para contactarte se buscó a familiares por

redes sociales, que ayudaron a poder hablar con él.

Las entrevistas de Santiago Gambín se han realizado presencialmente en cafeterías de la

ciudad de Elche, las otras dos al ser personas que no se encontraban en la ciudad han sido por

Zoom (Frichu Yustas) y mediante una llamada de WhatsApp (Cristian Bonora). Todas estas

entrevistas se han grabado con el móvil propio, Iphone 11 y se han editado con Audacity.
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ANEXOS

Anteproyecto

1. Definición de la temática, el enfoque y la justificación de su valor noticioso de acuerdo a

criterios periodísticos.

La temática de mi reportaje será la procedencia de los jugadores que han pasado por el Elche CF,

además en los equipos del top 40 de la clasificación histórica de la liga en los que han jugado

jugadores ilicitanos.

Dentro de esto me centraré en los siguientes puntos:

● Jugadores ilicitanos→ Conocer la evolución de los jugadores ilicitanos, es decir conocer en

qué momento se contaba más con los jugadores nacidos en la ciudad, y si con el paso de los

años cada vez se cuenta menos con ellos. También destacar el caso de algunos jugadores

ilicitanos que han sido importantes a lo largo de la historia en el club.

● Comparación del Elche CF con otros clubes → Comparar los jugadores ilicitanos que han

pasado por el club en las categorías de 2ªB, 2ª y 1ª, con otros equipos parecidos al Elche CF

como puede ser: (Se han elegido estos equipos por cercanía en el caso del Hércules CF y el

resto porque tienen una población parecida a la ciudad de Elche)

○ Hércules CF y sus jugadores nacidos en Alicante que han jugado en el club.

○ Sporting de Gijón y sus jugadores nacidos en Gijón.

○ Alavés y sus jugadores nacidos en Vitoria-Gasteiz.

○ Celta de Vigo y sus jugadores nacidos en Vigo.

○ Deportivo de la Coruña y sus jugadores nacidos en La Coruña.

○ Granada y sus jugadores nacidos en Granada.

○ Real Oviedo y sus jugadores nacidos en Oviedo.

● Jugadores extranjeros → Analizar de que país han venido más jugadores al Elche CF

(Argentina) y compararlo con la actualidad, ya que el club está dirigido por un argentino y en

los últimos años se han fichado a varios argentinos.

● Jugadores ilicitanos fuera del club → Conocer algún caso de jugadores ilicitanos que han

triunfado en otros equipos de España. Además de comparar con otras ciudades similares en

población o por cercanía geográfica, para ver si Elche es una ciudad exportadora de talento

futbolístico en España.

El valor noticioso de mi trabajo de acuerdo a criterios periodísticos es que en este 2023 el Elche CF ha

cumplido 100 años de historia, por lo que en la cebración de su centenario realizaré un repaso de los

jugadores que han pasado por el club. Además también tiene actualidad al analizar a los jugadores



argentinos en el Elche, ya que con Bragarnik han venido una multitud de jugadores nacidos en el país

Sudamericanos a la ciudad ilicitana.

2. Presentación de los objetivos de la investigación y de las principales hipótesis.

El principal objetivo de la investigación es contar la historia del Elche CF en estos 100 años mediante

sus jugadores ilicitanos y extranjeros.

Dentro de los puntos en los que me centraré a lo largo del trabajo hay diferentes objetivos:

● Jugadores ilicitanos→ Dar a conocer los jugadores nacidos en Elche más importantes.

- Hipótesis: Los jugadores ilicitanos más importantes jugaron hace ya muchos años, ya

que en la actualidad pocos ilicitanos llegan al primer equipo.

● Comparación con otros equipos → Analizar si el Elche comparado con otros equipos

parecidos cuenta con los jugadores nacidos en su ciudad.

- Hipótesis: En casi todos los equipos se cuenta igual con los jugadores de sus ciudades

excepto en el norte donde tienen más tradición.

● Jugadores Extranjeros → Conocer si como se dice el Elche desde que está Bragarnik tiene

más contacto con Argentina o si ha sido así a lo largo de su historia ya no solo con Argentina

sino con los jugadores sudamericanos.

- Hipótesis: El Elche CF a lo largo de su historia ha contado con argentinos en sus filas

siendo muchos de estos importantes en la historia del club.

● Jugadores ilicitanos fuera del club → Conocer si Elche tiene una buena cantera y exporta

talento a otros equipos de España, y comparalo con ciudades similares.

- Hipótesis: Desde Elche no salen muchos futbolistas a otros equipos del país.

3. Cronograma de trabajo.

4. Relación de documentación recabada sobre el asunto: listado de referencias, datos,

informes, contexto y análisis de otros textos periodísticos similares ya publicados que

aborden la temática desde enfoques diferentes.

- BDFútbol

- Cátedra Pedro Ibarra

https://www.bdfutbol.com/es/e/e42.html


- Datos obtenidos de la Base de Datos de Antonio Pamies proporcionados por él

5. Selección, presentación y justificación de las fuentes propias y documentales que

aparecerán en el reportaje. Deben estar confirmadas.

● Santiago Gambín→ Periodista que comenzó a retransmitir partidos del Elche CF en la

temporada 1967-68 en Radio Elche. Fue la voz radiofónica del Elche CF durante 35 años.

Colaboró también con Radio Cadena Española, el diario ABC y compaginó su trabajo en

Radio Elche con la televisión adscrita a la emisora, Radio Televisión Ilicitana-Localia. Es

también el historiador del deporte ilicitano y ha publicado cuatro libros: Aproximación a la

historia del Elche C.F. (1923-1976), 75 aniversario. Historia del Elche C.F. (1922-1999), 12

Historias blanquiverdes e Historia del deporte ilicitano.

● Antonio Pamies→ Historiador del Elche CF, tiene una gran base de datos sobre los jugadores

que han pasado por el club, me puede aportar conocer un poco más y mejor los datos de los

jugadores que han pasado por el club.

● David Marín → Periodista que sigue la actualidad del Elche CF, además tiene una gran base

de datos sobre el club, por lo que también me puede ayudar a conocer la historia del club pero

esta vez desde un punto de vista más periodístico.

● Cristián Bonora → Periodista Argentino, utilizaré esta fuente para conocer un poco más como

se le ve al Elche desde Argentina, además saber si ha cambiado la perspectiva desde que está

Bragarnik en el club.

6. Presentación del autor y breve currículum.

Soy una persona a la que le apasiona el deporte, más específicamente el fútbol, aunque me gusta ver

cualquier deporte. Desde hace muchos años he querido trabajar de periodista, más específicamente en

el periodismo deportivo. He colaborado en Córner En El 90, junto a unos compañeros de clase, donde

escribía sobre LaLiga Santander y la Premier League.



En unos años me gustaría verme trabajando en algún programa deportivo de televisión o de radio.

Aunque no me cierro a nada, ya que mi personalidad me gusta afrontar nuevos retos como sería

dedicarme a sucesos o periodismo de guerra.

Dónde encontrarme:

Instagram

Twitter

LinkedIn

Correo electrónico: juan.candela02@goumh.umh.es (UMH) juancarloscandela6@gmail.com

(Propio)

Número de Teléfono: 658565366

Entrevistas

Santiago Gambín:

“Poco trabajo de cantera puede hacer el Elche si no tiene ni dónde entrenar la

primera plantilla”
Santiago Gambín, la voz radiofónica del Elche durante 35 años, repasa la historia de los jugadores

ilicitanos y argentinos en el club

Santiago Gambín| Imagen cedida por el entrevistado

Santiago Gambín ha sido la voz radiofónica del Elche durante 35 años. El periodista que comenzó a

transmitir partidos del club ilicitano en 1967 en Radio Marca. Santiago ha escrito cuatro libros del

Elche CF: Aproximación a la historia del Elche C.F. (1923-1976), 75 aniversario, Historia del Elche

https://www.instagram.com/juanki_cndl/
https://twitter.com/Juanki_cndl
https://www.linkedin.com/in/juan-carlos-candela-1636bb142/
mailto:juan.candela02@goumh.umh.es
mailto:juancarloscandela6@gmail.com


C.F (1922-1999), 12 Historias blanquiverdes e Historia del deporte ilicitano. Además también es

historiador del deporte ilicitano.

Pregunta: Si tuviera que quedarse con un jugador ilicitano que ha pasado por el Elche. ¿Con

quién se quedaría?

Respuesta: La historia más importante es la de Carlos Macià Bonet, que dentro de la estructura del

Elche Club de Fútbol fue jugador y capitán del Elche juvenil, jugador y capitán del Deportivo

ilicitano, y jugador y capitán del Elche Club de Fútbol. Además después fue entrenador del Elche

Club de Fútbol y el único ilicitano que ha entrenado al Elche en Primera División. No es fácil tener

este historial, los demás ilicitanos no han tenido mucha trayectoria. No hay jugadores nacidos en

Elche cuya biografía sea más significativa que la de Carlos Macià Bonet.

P: El porcentaje de ilicitanos en el Elche en 2ªB, 2ª y 1ª División es de los más bajos de los

equipos históricos españoles, ¿cree que se cuenta menos con gente de la casa que en otros

equipos?

R: Depende, ese es un mal muy generalizado, piensa que en las plantillas de Primera División el 40%

son jugadores extranjeros con lo cual ya se restringe mucho.

Ha habido clubes que son ya carismáticos como el Athletic de Bilbao que ha mantenido una

estructura, también ahora con futbolistas no nacidos allí como son los Williams que son de la cantera,

pero no son nacidos en el País Vasco. La Real Sociedad que era otro club de cantera ya firma

extranjeros, cualquier jugador que le interese van por él. El Sporting de Gijón también empezó siendo

un club de cantera, pues fue la primera gran cantera con Lezama.

El Elche tiene el premio Amberes que la Federación Española de Fútbol otorgaba a los que más y

mejor cuidado daban a la cantera. El Elche era un ejemplo a seguir en ese aspecto, pero en el fondo no

llegaban nunca al primer equipo. En Elche la verdad es que tuvimos una época de oro, pero ha

seguido una pauta más acentuada que en otros sitios.

P:¿Que ocurrió después de ese premio para que el Elche no siguiese cuidando tanto la cantera?

R: Los problemas económicos por la construcción del nuevo estadio hicieron olvidar la cantera. Lo

que pasa es que la cantera es un trabajo de largo plazo, mientras que fichar cuatro jugadores se fichan

una semana. La cantera de cuidar y de invertir, el Elche es ahora mismo el único club de élite que no

tiene Ciudad Deportiva, todos los clubes han creado una ciudad deportiva donde trabajar con esta

gente, donde tener una especie de residencias para los jugadores que trae.



El Elche poco trabajo de cantera puede hacer si no tiene ni donde entrenar la primera plantilla. No hay

terrenos donde practicar, ni hay infraestructuras. Ves al Deportivo ilicitano que está en unas distancias

con la Primera División que hace inviable el salto de ningún jugador arriba. Es decir para que vayan

saltando del filial tienes que tenerlo un escalón o dos escalones más bajo de donde está tu primer

equipo. Pero si lo tiene tan abajo, en ese equipo filial no hay nivel para dar el salto a la Primera

División

Luego hay otro motivo, apareció el grupo Kelme de juveniles que se hizo muy importante y que

rompió las reglas del juego. Kelme empezó a mandar jugadores al Madrid y a diferentes equipos, y el

Elche no supo reaccionar

La cantera del Elche se vino abajo, cada equipo intentaba negociar con el Villarreal, con el Barcelona,

con el Valencia. Los padres se llevaban a los jugadores pensando que con un Elche en Segunda

División B su hijo no tenía futuro, y para ellos se perdió el cariño al Elche y la cantera se quedó en un

desierto de arena

P: ¿Históricamente a los ilicitanos que han salido fuera les ha ido bien?

R: Está el caso de Saúl que no se puede decir que fuera del Elche, era de Elche pero no del Elche.

Desde muy pequeño, pues se lo llevaron fuera y le ha ido muy bien después.

Pero casi ninguno de los que se fueron han triunfado plenamente. Muchos no entendieron que se

equivocaban, porque es más fácil triunfar en el Elche que triunfar en el Madrid, porque tú eres

delantero centro y con 17 años te vas al Madrid y allí hay otros cinco delanteros centros buenísimos.

Cuando aquí en Elche eres tú solo y tienes posibilidad de jugar cada domingo y de prosperar. De los

que salieron a excepción de Saúl quizá algunos se me escape, pero creo que no.

P: Antonio Pamies comentaba que muchos jugadores de la Comunidad Valenciana no venían a

aquí por ser el Elche, sino que venían por cercanía o por dinero. ¿Ha sido el Elche

históricamente menos atractivo para los futbolistas que otros equipos de la Comunitat?

R: Todo eso va por épocas el equipo más atractivo de la comunidad durante unos años fue el Elche

Club de Fútbol de los años 60. Venían jugadores locos porque el Elche tenía fama de promocionar a

los jóvenes de 10 o 12 años. Alcaldes de los pueblos llamaban al Elche, para decirles que en el pueblo

hay un niño que juega muy bien y fuesen a verlo.

Ahora quizás no nos demos cuenta, pero tener un equipo en primera y otro en segunda era a nivel

nacional un verdadero altavoz, era algo tremendo. El Elche en aquel tiempo era un equipo de



referencia después los problemas económicos con la construcción del estadio, el bajar a Segunda B,

pues ya hizo que los ojos de la gente mirasen para otro sitio. Villarreal que surgió con una gran fuerza

o Valencia que siempre ha estado arriba.

Pero hubo ahí un tiempo en el que Elche era un modelo a seguir, toda la gente que quería triunfar

quería venir a aquí. El Elche tenía dos pensiones para meter a los chicos que venían de fuera, después

todo eso ha ido cambiando porque el Elche ha ido degenerando, y ahora el que viene es por dinero.

Además aquí en Elche la valencianidad la tenemos muy difuminada, no es un sentimiento.

P: ¿Cómo ha sido la historia del Elche con los argentinos?

R: Una temporada donde el Elche quedó a un punto de jugar había seis o siete, era un equipo

estupendo. Eran argentinos, venían se vinculaban al pueblo y eran muy queridos porque eran buenos

jugadores, después también vinieron otros argentinos que eran horribles y se fueron.

También ha habido un número alto de entrenadores argentinos empezando por Di Stefano, siguiendo

por Roque Olse, después tipo Rossi, también vino Ruggeri que fue campeón del mundo con

Argentina, Felipe Tesone que nos subió dos veces a Primera División.

P: ¿Anteriormente estaban mejor valorados los argentinos que ahora?

R: Se les ha valorado fuera de su nacionalidad como futbolistas. Ha habido algunos que han sido

personas absolutamente modélicas, que eran muy peleones. Los que sí se han entregado a los colores

y han tenido calidad han sido muy queridos, pero habían otros que eran unos golfos y eran muy vagos

jugando.

Elche tiene que estar agradecido al fútbol paraguayo y al fútbol argentino porque los dos le han dado

grandes jugadores al Elche y han hecho grandes al Elche

P: ¿Qué jugador argentino destacaría?



R: Heredia fue un verdadero ciclón cuando vino al Elche, el equipo estaba para bajar a Segunda

División y vino ‘Milonguita’ Heredia y en seis partidos se ganaron 6 puntos , entonces nos salvamos.

Aquí la gente mataba por Heredia no era nuestro en propiedad, era del Barcelona cedido.

Marcelo Trobbiani también ha hecho verdaderas delicias, ha levantado el estadio y ha sido un jugador

de una brillantez. Además ha sido el único mundialista que ha tenido el Elche. Después ha habido

otros jugadores como Rubén Cano que era un lince dentro del área de un bote por ahí perdido te hacía

un gol.

Todo ese grupo de gente le dieron mucho prestigio, muchas victorias, mucha alegría e hicieron el

Elche grande que fue durante 30 años. Muy agradecido al fútbol de sudamérica porque nos ha

divertido mucho lo de Trobbiani era un espectáculo, se habla de Neymar y tal, pero lo que hacía

Marcelo es algo espectacular. Tuvimos la suerte de que viniera.

Antonio Pamies:



“He entrevistado más de 300 futbolistas y nunca me han dicho que venían por ser
el Elche”

Antonio Pamies, encargado del área de historia del Elche, explica la importancia de los futbolistas
ilicitanos en la historia del Elche CF, además de como llegaron los primeros argentinos al club

Antonio Pamies| Imagen cedida por el entrevistado

Hace 20 años viendo todos los datos que se daban en la NBA Antonio Pamies, encargado del Área de

historia del Elche CF, se dió cuenta que en ese momento en el mundo del fútbol no existía nada

parecido y mucho menos en el Elche por lo que comenzó a recopilar datos del club ilicitano. Creando

así una gran base de datos que en la actualidad recoge la historia del club en datos. Además,

próximamente sacará un libro sobre el equipo de su ciudad.

Pregunta: ¿El primer equipo del Elche ha contado con jugadores ilicitanos a lo largo de su

historia?



Respuesta: Antes sí, cuando empiezan a jugar ligas locales la mayoría eran de Elche, en la primera

plantilla creo que había 14 o 15. El equipo se nutría de los campeonatos locales que habían en esa

época y de ahí una o dos veces al año se hacía una especie de casting por llamarlo de alguna manera.

Luego el que se iba a Santa Pola, Crevillente, etcétera y medio despuntaba se intentaba recuperarlo,

pero la mayoría era todo gente de Elche. En la actualidad ya no se cuenta tanto.

P: ¿Cómo describirías la importancia de los futbolistas ilicitanos en la historia del Elche?

R: Me vuelvo otra vez a esos años años 20 porque son los que arrancan en el equipo. También tienen

su importancia en la cooperativa, ya que echan mano de un montón de futbolistas de Elche que tienen

un poco el arraigo con la ciudad y con el equipo. Esos jugadores ilicitanos perdonan dinero y un

montón de cosas, entonces ahí fueron muy importantes porque muchos tuvieron que romper contratos

con otros equipos y la base de ese equipo era de gente de aquí, lo que supuso que el Elche se salvara.

Luego ya no han tenido mucha importancia.

P: ¿Cuál sería el ilicitano más importante para la historia en tu opinión?

R: Para mí Nolet fue uno de los mejores jugadores de su época y el entrenador de la cooperativa.

Entrenador de ese Elche que cuando había prácticamente desaparecido consigue resurgirlo y dos años

o tres después estaba en Primera División. Fuera del campo convenció a un montón de futbolistas,

perdonó un montón de dinero y si tenía que ir a una fábrica a pedir dinero a un fabricante lo hacía, por

eso fue un futbolista muy importante.

P: Del total de jugadores que han pasado por el Elche en Segunda B, Segunda y Primera

División un 8% son ilicitanos ¿cómo valoras ese dato?

R: Supongo que será como en todos lados, pocos. Ahora en la radio y en la calle hay mucho debate

porque no hay canteranos y dicen que el Elche ahora necesita a gente de la cantera. Estoy de acuerdo,

pero la cantera no es como antes, ahora el Elche tiene a Jesús Hernández, Bane, etc. Es decir, ahora te

traes a un chaval de 16 años de donde sea y dices que es canterano, pero no es un tío criado desde

pequeño en Elche, yo me refiero a gente de la ciudad.

Antes se nutría de canteranos de la zona porque no podías viajar a ver fútbol fuera, no había scouting.

P: ¿La economía del club ha dependido a la hora de contar más con jugadores ilicitanos?



R: Si, cuando el Elche baja a 2ªB en los 90, no tienen más remedio que echar mano de la gente del

ilicitano y de un montón de exfutbolistas del Elche que estaban en Novelda, Alcoy, etc. En esas

categorías hay menos dinero, entonces es cuando el Elche ha tenido más canteranos, ya que si no

tienes dinero no puedes comprar lo que se quiere.

P: ¿Históricamente los jugadores valencianos han preferido jugar en otros equipos antes que en

el Elche?

R: Yo he entrevistado más de 300 futbolistas y nunca me han dicho que venían por ser el Elche,

siempre me han dicho que era por dinero o por cercanía con la familia. Por eso creo que el Elche no

ha sido muy atractivo para venir, excepto en los 12 años que estuvo seguidos en Primera División, el

resto de las épocas han venido por otros temas, pero no por ser el Elche.

P: Con la llegada de Bragarnik en 2020 han llegado 16 argentinos, pero la relación

Elche-Argentina viene de mucho tiempo atrás ¿Cuándo comienza esa relación?

R: Cuando el Elche da el salto a Primera División empieza a relacionarse con un representante

armenio que tenía a un montón de gente en Sudamérica, que se ganaba la vida viendo miles de

partidos de ligas pequeñas. Es en ese momento cuando comienza a traer a jugadores de Sudamérica,

entre ellos argentinos, que no conocía nadie. Eran futbolistas desconocidos, muy baratos que daban

buen rendimiento en el campo y beneficio a la hora de venderlos, por lo que con esa forma de trabajar

llegaron muchos jugadores.

Aunque no siempre salió bien, en los años 80 ya vinieron fichajes más malos, porque empieza a

cambiar el mundo del fútbol, pero se sigue por esa apuesta.

Entrenadores me han contado que probaban a ver fútbol en países europeos, aunque al final

terminaban fichando de Sudamérica porque eran más baratos y era tradición.

Frichu Yustas:



“La afición del Sporting prefería estar en peor posición, pero jugando con

chavales de aquí”
Frichu Yustas, historiador deportivo, repasa la historia de los futbolistas gijoneses en el club, además

de la importancia que ha tenido la Escuela de Mareo

Frichu Yustas| Imagen cedida por el entrevistado

Frichu Yustas es licenciado en historia y debido a su gran afición por los deportes se dedica a la

historia deportiva. Ha participado en los libros colectivos “La historia del deporte español hasta

1936” y “Balón Ubuntu”, también ha escrito sobre su equipo el Sporting de Gijón los siguientes

libros: “Mi equipo, mi gente. Historia del Club Patín Gijón Solimar”, “La Tribu Sportinguista” y

“Los Locos del Piles”

Pregunta: ¿Cómo era la plantilla del Sporting en los inicios del club?

Respuesta: En los inicios del Sporting de Gijón había 15 gijoneses, dos filipinos y dos cubanos,

aunque en realidad no eran ni tan filipinos ni tan cubanos. Hay que tener en cuenta que hasta 1898

tanto Filipinas como Cuba pertenecían a España, y habían nacido años antes. Por lo que todos eran de

origen gijonés. El Sporting estaba formado casi exclusivamente por jugadores gijoneses, en los inicios

de la Liga exactamente lo mismo. Hasta que empezaron a llegar jugadores en el año 1929

prácticamente el 90% eran de Gijón y el otro 10% eran de los alrededores.

P: A partir de los años 30, ¿cómo evolucionaron los jugadores de Gijón en el equipo?



R: Siguieron siendo mayoritarios, hay que tener en cuenta que el Sporting no era un club rico como el

Barcelona, entonces siguen siendo muy importantes. Pero es verdad que va cogiendo importancia

gente de fuera, en especial españoles de otras provincias. Cuando empiezan a empieza la Liga vienen

jugadores extranjeros que son muy importantes para el club, pero siguen siendo mayoritarios los de

Gijón. Por ejemplo en 1929 solo habían dos de fuera, en 1930 había tres canarios. A partir de 1931 en

el equipo de 18-19 jugadores cuatro o cinco eran de fuera.

Después de la guerra se vuelve a retomar la predominancia de jugadores de Gijón porque no había

dinero para contratar a nadie. Para fichar a jugadores de los distintos equipos que había aquí, idearon

una serie de torneos que se disputaban en la playa. A los chavales que más destacaban se les daba la

oportunidad de jugar en el filial, y de ahí muchos futbolistas subieron al Sporting, que estaba nutrido

fundamentalmente de su filial.

A partir de los años 60 empiezan a venir muchos jugadores de fuera, por lo que los jugadores de la

casa pierden protagonismo. Aunque en 1978 con la creación de la Escuela de Fútbol de Mareo se

retoma esta importancia de los jugadores criados en Gijón. A finales de los 80, principio de los 90

prácticamente eran todos de aquí, salvo dos extranjeros y un par que eran de otros lugares de España.

P: ¿Qué ha significado la Escuela de Fútbol de Mareo para el Sporting?

R: La Escuela de Fútbol de Mareo fue fundamental, de ahí han salido prácticamente todos los

internacionales gijoneses. Los grandes éxitos del Sporting se consiguen a raíz de crear la escuela de

fútbol de la que han salido los mejores jugadores que tuvo el club.

Tener una escuela de fútbol en los equipos que no tienen capacidad de poder fichar grandes jugadores

es imprescindible, ya que si no puedes comprarlos tienes que crearlos.

P: ¿En los años en los que el club está Primera División se sigue contando con los futbolistas de

Gijón?

R: Se contó con gente de la ciudad hasta finales de los 90, pero los últimos años se descuidó mucho,

es verdad que siguen apareciendo jugadores, pero hoy en día los jugadores de casa son una auténtica

minoría, no es como antes. La nueva propiedad dice que va a volver a cuidar la escuela de fútbol, la

va a ampliar y va a crear una residencia de jugadores que era una asignatura pendiente del club.

El haber perdido el Norte y pasar un poco de la Escuela de Fútbol de Mareo coincide con el declive

deportivo del Sporting en las que pasamos las peores épocas.



P: ¿Ha habido alguna época en la que se tuvo que contar con jugadores de la ciudad ‘por

obligación’?

Si, en una época llamada el Sporting de los Guajes. El club no tenía un duro y estaba sancionado por

la Liga, no podía fichar a nadie durante año y medio, por lo que el Sporting no tuvo más remedio que

jugar con jugadores de mareo, excepto un par de ellos que eran de fuera. Ese año el objetivo era la

permanencia y se ascendió, cuando al año siguiente permitieron fichar, llegaron dieciséis jugadores de

fuera y otra vez el desastre, se aguantaron dos años en primera.

Cuando fichas jugadores foráneos hay jugadores muy válidos que se acaban identificando con la

camiseta y con la ciudad. Pero hay otros jugadores que lo miran desde un punto de vista únicamente

profesional y su implicación es la justa. Si fichas a jugadores de la casa ya trae eso de serie, ya está

identificado con el equipo, no hay que convencerlos ya lo sienten de pequeños.

P: El 23% de los jugadores del Sporting que han jugado en 1ª y 2ª División son de Gijón, ¿Cómo

de importante es para el Sporting los jugadores de la casa?

R: El 23% parece poco, pero hay que tener en cuenta que el Sporting siempre pescó en toda Asturias.

Aunque también es cierto que en los últimos años son mayoría los de fuera y minoría los asturianos.

Para el Sporting siempre ha sido fundamental y un motivo de orgullo sacar chavales de la casa y la

afición lo demanda, ahora alomejor no tanto porque el fútbol moderno es más internacional y mucha

gente quiere ver cromos. Yo tengo la sensación de que en muchos casos la afición del Sporting

prefería estar en peor posición, pero jugando con chavales de aquí, que mejor con gente de fuera. En

los equipos más pequeños que tienen una afición importante, yo creo que se valora mucho que un

chico de la cantera llegue al primer equipo joven.

El fútbol sin identidad es nada, si no te identificas con el equipo porque son once de fuera es muy

difícil que puedas llegar a sentir esa afinidad con los colores, pasarlo mal cuando el equipo va mal y

pasarlo bien cuando va bien, al final no deja de ser una especie de Kings League si le quitamos la

identidad.



P: ¿Gijón ha sido una ciudad exportadora de talento futbolístico a lo largo de la historia?

R:Sí, hay muchos futbolistas de Gijón que sin haber llegado a triunfar en el Sporting acabaron siendo

estrellas en otros equipos, también jugadores de menor entidad.

Antes salían más mayores, es decir primero pasaban unos años aquí y ya se saltaban al Valencia, al

Barcelona… Pero desgraciadamente ahora pasa a la inversa, el año pasado se fueron dos cadetes, este

año un juvenil y dos cadetes. Desgraciadamente a todos los pequeños nos está pasando esto porque el

fútbol moderno hace de alguna forma que los equipos con mucho poder económico no necesitan crear

jugadores. Compran un jugador a medio fabricar y lo perfeccionan en su cantera. Eso entorpece la

labor de las escuelas de fútbol realmente y las ‘prostituye’ de alguna forma, porque al final te roban el

trabajo que tienes hecho. Ahí sí que creo que se tendría que ser mucho más rígido para impedir que se

roben a las canteras los jugadores de formación.



Cristian Bonora:

Cristian Bonora: “Bragarnik llenó el Elche de familiares y amigos”

El periodista argentino comenta cómo se ve al club ilicitano y a su propietario desde el país

sudamericano

Cristian Bonora| Imagen cedida por el entrevistado

Cristian Bonora es licenciado en Periodismo y Comunicación Social en la Universidad de La Plata en

Argentina. El periodista argentino ha sido corresponsal de El Gráfico en su país, lo que le dio la

oportunidad de cubrir Mundiales, Juegos Olímpicos, Copas Américas, etc. Actualmente es el gestor y

coordinador de los Postgrados que se hacen en Argentina. Cristian nos da la visión que se tiene del

Elche en Argentina.

Pregunta: ¿Qué opinión se tiene del Elche en Argentina?

Respuesta: En mi opinión es un club que en un montón de cosas están en formación. A pesar de que

tiene una historia de 100 años de historia, es un club que hoy por hoy la gente que lo agarró le quiso

dar un toque más empresarial a lo que es un club de barrio. Esas cosas a veces te juegan en contra



porque hay gente que no está de acuerdo mucho con eso, y muchos aficionados del Elche no están de

acuerdo con Bragarnik. Estoy convencido de que el Elche tiene que promover la cantera, hay chicos

que tienen 22 o 23 años y no han debutado en Primera División. Para mí ahí es donde están fallando.

Además, trajeron a una persona como Coqui Raffo, que quiere formar a los jugadores a su manera,

ahora con la llegada de Beccacece no sé como funcionará esa relación, ya que tienen una forma de ver

el fútbol diferente.

P¿Con la llegada de bragarnik de muchos jugadores argentinos se ha creado más afición del

Elche en Argentina?

R: No. Con respecto a Argentina hubo épocas en la que sí tuvo afición por equipos de España, sobre

todo uno de los equipos que marcó una afición muy grande fue el Villarreal donde jugaba Riquelme y

varios jugadores argentinos que marcaron una época en el futbol español. Lograron que en Argentina

se tomara al Villarreal con un equipo de allá

Hoy por hoy el Elche para los argentinos es un equipo más, por la sencilla razón de que para mucha

gente del fútbol de Argentina, Bragarnik no es una persona muy querida.

P: ¿La opinión que se tiene de Bragarnik en Argentina no es muy buena?

R: No, y aquí por lo que veo tampoco. El Elche está como está porque las cosas se hicieron mal y si

las cosas se hacen mal es porque viene la orden de arriba.Y él fue el que dio la orden de no vender a

jugadores, de los cambios de técnicos… El presidente es una imagen, en el Elche la decisión la toma

su cúpula.

Tuvo la suerte que cuando agarró el club no estaba bien económicamente, entonces lo acomodó, y lo

formó en un montón de cosas, pero yo creo que después tantas cosas como que lo marearon. En este

último año, por ejemplo, que ha demostrado las malas compras que hicieron y las malas decisiones

que tomaron en la parte técnica, trajeron un tipo como almirón después de que se fuese mal del Elche.

También hay algo que me extraña de él porque es un empresario, ya que llenó el club de familiares y

amigos. En todos lados vas a encontrar a algún argentino o algún amigo de la gente que anda con él, y

eso a la larga no te termina saliendo bien porque a un familiar o a un amigo no le puedes exigir de la

misma forma la puedes exigir a un empleado común y corriente. Yo no le veo mucho futuro a

Braganik siguiendo ahí en el club, creo que no va a ser un paso fugaz el del Elche por la Segunda

División, va a tener que pelearla unos cuantos añitos, y eso va a ser el detonante por el cual Bragarnik

va a dar el brazo torcer en algún momento porque las presiones van a empezar a caer sobre él.

P: ¿Desde los medios de comunicación se sigue la actualidad del Elche?



R: Se sigue como un club más, se han dicho cosas del descenso del Elche y de las incorporaciones

desde que llegó Bragarnik, pero no se sigue tanto como la vuelta de Messi al Barça o si el Real

Madrid gana la Champions.

Ahora mismo en los medios de comunicación argentinos el tema principal de Europa es si Messi

vuelve al Barça. Como te decía en una época se seguía mucho la campaña del Villarreal y el pueblo

argentino se sentaba frente al televisor a ver el partido del Villarreal. Pero hoy la gente no se sienta a

ver el partido del Elche, y de 10 personas 1 te puede llegar a hablar del Elche. Se siguen más las

finanzas del propietario, las compras que hacen o los jugadores que representa, es decir los negocios

de él antes que en la parte futbolística.

P:¿En Argentina son conscientes de la cantidad de jugadores que han pasado por el Elche?

R: Si, son conscientes en Argentina de la gran cantidad de argentinos que han pasado por el Elche.

Muchísimos jugadores que no sabíamos dónde estaban jugando nos enteramos que estaban jugando en

el Elche. A mí me pasó que cuando llegué a Elche vi a jugadores que pensaba que se habían retirado,

además con la exposición del centenario vi a muchos jugadores que no sabía que habían jugado aquí.

Muchos argentinos en argentina llegan a su techo y no dan para más y empiezan a perder su

titularidad, entonces emigran a otros sitios donde tienen un futuro. El irse a jugar a fuera para el

argentino no solo es proyección para poder decir bueno sigo jugando, me sigo perfeccionando, sino

que se beneficia mucho en la parte económica.

P: El Elche en los años 60 fichaba a jugadores argentinos porque eran jugadores baratos y que

daban buen rendimiento, ¿Cómo era la Liga Argentina en los años 60?

R: En los años 60, la Liga Argentina, para mí, era una liga más casera de lo que es ahora obviamente.

Yo creo que el fútbol cambió a partir del Mundial 70 en todos los sentidos, no solo en Sudamérica,

España en los años 60 y parte del continente europeo, tampoco eran potencias. Los que predominaban

en ese momento eran otros equipos de Europa que hoy por hoy no existen. La revolución la hizo

Brasil en el 70 para Sudamérica y ahí fue donde empezó todo eso.

En esos años el mercado era como decimos nosotros que te lo llevabas a un jugador ‘por el pancho y

la coca’, mucho más barato que ahora, hoy por hoy no te sale un jugador más barato de 10 o 5

millones. Llegaban jugadores a Europa por un sueldo básico y para sumar experiencia, aunque no eran

malos jugadores, ya que en esa época llegó Alfredo Di Stefano.


